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Данная публикация стала возможной благодаря щедрой поддержке американского народа осуществляемой посредством Агентства США 
по Международному Развитию (USAID). Высказанные мнения принадлежат API и не отражают в обязательном порядке взгляды USAID или 

Правительства США. Информационный бюллетень опубликован Ассоциацией независимой прессы (API), в рамках Платформы гражданского 
общества «За Европу», при поддержке проекта «Партнерства для Устойчивого Гражданского Общества в Молдове», реализуемого FHI 360. 

Партнеры: Министерство иностранных дел и европейской интеграции и компания «Air Moldova»
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нет, это не картина из 
какой-то европейской 
страны, это происхо-
дит у нас, а именно на 
севере молдовы, в селе 
кетросу района дро-
кия, где фермер Вале-
рий Бунеску «осветил» 
свою овчарню по евро-
пейским стандартам. 
около года назад он 
установил здесь две 
системы по выработке 
электроэнергии – одну 
ветровую и вторую 
солнечную, закупив 
необходимое оборудо-
вание за счет гранта, 
предоставленного 
Польшей.

Лилия Захария,
Ассоциация независимой 
прессы

Когда едешь в Кетросу, в 
нескольких сотнях метров от 
въезда в село, с правой сто-
роны дороги, виден крутой 
холм. Проселочная дорога, 
вьющаяся к вершине горы, 
приводит нас к овчарне. У 
входа несколько пастушьих 
собак встречают нас, «не-
знакомцев»,  яростным и 
ответственным лаем, словно 
заявляя, что здесь они хо-
зяева. На самой вершине 
горы возвышается ветро-
вая турбина - пропеллер, 
какой редко увидишь в 
Молдове. А на строении, в 
котором овцы укрываются 
от зимнего холода, установ-
лены солнечные панели.

Владелец овчарни 
Валерий Бунеску 

хвастает еще 
одним ягненком.

Фото: Лилия Захария

европейские 
«диковины» 

на севере 
молдовы: 

овчарня с 
фотогальваническими 

панелями 
и ветровой турбиной 

Эффективные 
энергосистемы 

овчарни в Кетросу. 

Живая, многоцветная 
и «простодушная»...

9 мая еВРоПейСкие гРаждане В 65-й Раз 
отмечают день, в который Роберт Шуман, министр 
иностранных дел  Франции в 1950 году, выступил с известной 
Декларацией, вписавшей его имя в анналы истории, а его 
самого утвердило в качестве одного из родителей-основателей 
объединенной Европы. Более того, Декларация Шумана привела 
к мирной реорганизации послевоенной Европы и, фактически, к 
появлению новой экономической и политической силы. 

Так, уже в 1952 году, заявили о создании Европейского 
объединения угля и стали, известного также как «Европа ше-
сти», в состав которого входили Франция, Германия, Италия, 
Голландия, Люксембург и Бельгия. Правда, потребовались еще 
три десятилетия, сотни и тысячи трактатов и соглашений для 
того, чтобы, после принятия Маастрихтского трактата  в 1992 
году, Европейское сообщество стало тем Европейским союзом, 
каким мы его знаем сейчас - единой и поразительной формой 
организации государств, но и с множеством проблем, как лю-
бой живой организм. 

кСтати оБ этих тРех деСятилетиях, некоторые 
оппоненты европейской интеграции приводят в качестве 
аргумента, дескать «не все так уж и хорошо в этой Европе, 
коль скоро потребовалось столько времени на организацию!». 
Конечно не «хорошо» - проще пропустить все через огонь и 
воду и управлять эдак лет 20 всем и вся железной рукой и без 
малейших угрызений совести. Европейцы, однако, это… какие-
то «наивные простаки», которые все обдумывают и анализиру-
ют, а если не уверены – проводят референдумы и спрашивают 
своих сограждан, что они думают по тому или иному вопросу, и 
даже учитывают их мнение.

Фактически, означенные три десятилетия поисков и терза-
ний, равно как и последовавшие за ними еще три с лишним деся-
тилетия - это выражение самой сущности современной Европы. 
Это континент, где приоритетами являются человеческая жизнь 
и голос гражданина. Именно поэтому были расширения и боль-
шие, и поменьше Европейского союза; или страны, которые при-
соединились изначально или не присоединились и поныне, не-
смотря на неоднократные попытки (смотри пример норвежцев, 
которые три раза сказали «НЕТ» Европе) - и никто не обижается 
на них за это. Потому что все обладают свободой выбора.

еВРоПа не идеальна. Потому что Европа живая. И по 
той причине, что она населена людьми, у которых, как и у нас 
с вами, свои недостатки и соблазны. Это и есть ответ на вопрос 
«Как лучше писать о европейской интеграции?», который мне 
задают студенты Высшей школы журналистики, в который веду 
курс по данной теме. Я говорю им, что нет рецептов «как лучше». 
Есть «правильно» и есть угол зрения и отбор - что именно из 
огромной массы информации об ЕС хотелось бы и следовало бы 
знать твоему читателю? Ибо видишь только черное, если зада-
ешься целью видеть только черное. А мир многоцветен.

Как «правильно»?.. Для меня правильно это сказать, что в 
Европе ограбления, подобные тому, которое ославила нас на весь 
мир, происходят только ночью, и совершаются преступниками 
в масках, а не людьми, которые, положа руку на Конституцию, 
поклялись посвятить свою жизнь стране и ее благу. А то, что мы 
видим у нас, в моде несколько восточнее…

В остальном, многие из целей Декларации Шумана остаются 
в силе и поныне: воспрепятствование войне между государства-
ми союза; продвижение мира во всем мире; преобразование 
Европы в пошаговый процесс к ее мирному и демократическому 
объединению, включая как Западную, так и Восточную Европу; 
экономическое возрождение всей Европы… А то, что ареал дей-
ствия этой Декларации ощутимо расширился, является лучшим 
доказательством того, что в свои 65 лет Европа не отказывается 
от своего изначального идеала.

Стало быть, многая лета, Европа!
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Все эти «диковины» в 
овчарне местного жителя 
Валерия Бунеску - «техно-
логии, купленные на деньги 
поляков», по утверждению 
предпринимателя.

десять лет без света 
и без воды

Валерий Бунеску вспо-
минает, что в течение деся-
ти лет после создания своей 
овчарни-сыроварни, не имел ни 
электроэнергии, ни воды – это 
были очень трудные годы… 
«Начал свой бизнес с 70 овец. 
Керосиновая лампа и плошка-
светильник всегда стояли на 
окне, чтобы их можно было 
зажечь, когда стемнеет, а воду 
носил издалека. После десяти 
лет таких мытарств лопнуло 
терпение, и я сказал себе: или 
ставлю точку, или двигаюсь 
дальше. Сил больше не было 
выносить такие условия. Летом 
на этих холмах очень трудно, 
поскольку вода здесь нехо-
рошая, ни для людей, ни для 
животных. Но я подумал, ведь 
живем в век технологий, так 
что нельзя сдаваться, опускать 
руки. Поэтому начал копать 
колодец. Выкопал яму глуби-
ной в 14 метров и наткнулся на 
камень, потом неделю долбил 
камень пока, на глубине 21 ме-
тров, не добрался до воды. И 
уже стало веселее...», - с улыбкой 
рассказывает владелец овчарни 
из Кетросу.

С водой разобрался, 
остался свет

Если проблема воды реши-
лась, то отсутствие света по-
прежнему доставляло немало 
хлопот и забот. «Разве можно 
было мириться с тем, чтобы 
в 21 веке сидеть с лампадкой. 
Как-то вечером услышал по 
радио, что поляки завезли в 
нашу страну несколько зубров. 
Потом увидел по телевизору, 
что правительство Польши 
оказывают помощь сельско-
хозяйственным производите-
лям Молдовы. И я сказал тогда 
в шутку жене: а может и нам 
что-нибудь перепадет от этого 
правительства?», - рассказы-

вает владелец овчарни. Начал 
интересоваться, что да как, и 
постепенно шутка Валерия 
стала приобретать реальные 
очертания.

Его проект, направленный 
на создание цивилизованных 
условий в овчарне, стал «ожи-
вать» когда специалисты На-
ционального агентства по раз-
витию села (ACSA) сообщили 
ему о возможности обеспече-
ния овчарни электричеством. 
«Господин Валерий был очень 
настойчивым, в его глазах мож-
но было прочесть страстное 
желание иметь нормальное 
освещение. Мы предложили 
ему два варианта: установить 
систему производства электри-
чества за счет энергии ветра 
и второй – за счет энергии 
солнца», рассказывает коор-
динатор проектов ACSA Вик-
тор Бырназ. «Обе системы по 
производству электроэнергии 
были куплены за счет гран-
та – то есть, безвозмездной 
помощи – на сумму в 15 ты-
сяч евро, предоставленного 
«Восточным фондом» Польши 
(East Foundation) посредством 
Министерства иностранных 
дел Польской Республики», - 
отмечает специалист ACSA.

Польские специалисты при-
ехали в Кетросу, осмотрелись 
в овчарне, исследовали место, 
где предполагалось установить 
системы, а для того, чтобы все 
соответствовало европейским 
стандартам, фермеру пришлось 
сделать определенные изме-
нения. «Постройка, служащая 
зимним загоном для овец, на 
которую были установлены 
фотогальванические панели, 
была накрыта шифером. А в 
Европе шифер неприемлем. 
Поэтому поменял крышу. И 
только после этого были уста-
новлены  солнечные панели, а 
чуть дальше – ветровой генера-
тор. Сегодня получаю энергию и 
от солнца, и от ветра», - говорит 
Валерий Бунеску.

В состав солнечной и ветро-
вой систем выработки электро-
энергии входят и генераторы, и 
счетчики для измерения произ-
водимой электроэнергии, обо-
рудование, которое установлено 
в отдельном помещении. Все 
это оборудование обошлось в 
15 тысяч евро, предоставлен-
ных в виде гранта польским 

государством, плюс 130 тысяч 
леев, вложенных Валерием 
Бунеску.

Стремимся стать 
европейским 
предприятием

Системы по выработке 
электричества за счет источ-
ников возобновляемой энергии 
– солнца и ветра – это далеко 
не «конечная цель» для Вале-
рия Бунеску. Сейчас произво-
дитель подумывает о системе 
механизированного доения для 
своих 150 овец. «Знаю, что это 
очень дорогое оборудование, 
но оно эффективнее. В Европе 
это норма. Я был в Словении и 
в Германии и своими глазами 
видел, с какой серьезностью и 
ответственностью относятся 
люди к овцеводству. Но у них и 
условия для этого имеются…», 
- рассказывает фермер. Как от-
мечает Валерий Бунеску, сегодня 
для овцевода в Республике Мол-
дова самой большой проблемой 
по-прежнему остается рынок 
сбыта – некуда и некому про-
давать овечьи шкуры и брын-
зу. «Раньше продавали шкурки 
ягнят гражданам из Украины, 
а они отправляли их дальше, в 
Россию. Сейчас, из-за ситуа-
ции в соседней стране, некуда 
их девать, некому продавать. 
Разве можно обижаться, ведь 
там война, гибнут люди», - без-
ропотно говорит фермер.

Поэтому единственным спа-
сением пока остаются местные 
сельскохозяйственные рынки. 
«Овечью брынзу продаем здесь, 
в Молдове. Нелегко, так как 
все хотят хороший и деше-
вый продукт. А отправлять 
за пределы страны не можем, 
поскольку производственный 
процесс не соответствует ев-
ропейским стандартам: от 
доения до упаковки брынзы. 
Тяжело, но, думаю, мы спра-
вимся и с этим. Я беседовал с 
производителями из Румынии, 
которые сказали, что их сыр 
только сейчас получил доступ 
к рынкам других европейских 
стран, хотя Румыния уже не-
сколько лет является членом 
Европейского союза. Но, как 
говорится, «терпение и труд 
все перетрут», будет воля, будет 
и наша брынза на прилавках 
Европы», - убежден овцевод.

европейские «диковины» на севере молдовы: 
овчарня с фотогальваническими панелями 
и ветровой турбиной 

Колодец и резервуар, 
избавившие Валерия Бунеску 

от проблем с водой

Солнечные панели, 
установленные на крыше 

овчарни в Кетросу 

Генераторы систем по выработке 
электроэнергии установлены 

в отдельном помещении

В Кетросу овцы пасутся 
на пастбищах за пределами села. 
Фото: Лилия Захария
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Профессор драгош ми-
хаел чупару - инженер-
химик по специаль-
ности. В разработке 
политик и публичном 
управлении изначально 
участвовал в качестве 
члена Президентской 
комиссии по образо-
ванию и научным ис-
следованиям Румынии, 
которая способствовала 
запуску процесса ре-
форм, и национального 
совета по научным ис-
следованиям. В период 
2010-2012 годов, будучи 
председателем нацио-
нального департамента 
по научным исследова-
ниям, руководил всеми 
программами финан-
сирования в области 
разработки политик 
конкурентоспособных 
научных исследований в 
Румынии. В настоящее 
время является совет-
ником миссии еС высо-
кого уровня по консуль-
тированию Республики 
молдова в вопросах 
публичной политики 
(EUHLPAM) для киши-
невского министерства 
просвещения. 

Ольга Чобану

— Господин Чупару, 
скажите, что стало самым 
большим вызовом для Вас в 
качестве советника в Ми-
нистерстве просвещения 
Республики Молдова?

— Самым большим вызовом 
для меня было понять в полной 
мере социальный, экономиче-
ский, культурный и политиче-
ский контекст, в которой будут 
внедряться разрабатываемые 
образовательные политики. 
Для благотворного эффекта 
этих политик в среднесрочной 
и долгосрочной перспективе 
крайне важно, чтобы предла-
гаемые решения для проблем, 
существующих в обществе в це-

лом и в системе образования, в 
частности, были подходящими, 
применимыми и совместимыми 
с социально-экономической и 
культурной средой. Хотя мы, 
советники, не несем такую же 
ответственность как министры, 
советниками которых являемся, 
невозможно исключить солид-
ную моральную ответственность 
за эффект предлагаемых нами 
решений в молдавском обще-
стве. И нам не безразлично, 
что происходит в результате 
решений, принятых на основе 
наших предложений.

«Укрупнение школ 
абсолютно необходимо 
для повышения 
качества образования»

— Укрупнение школ и 
детских садов вызвало мас-
су недовольства. Почему 
это произошло? Каковы 
конкретные результаты 
комасации школ? 

— Вот хороший пример по 
первому вопросу. Хотя я знал, 
что эта мера будет в общем непо-
нятной населению, я поддержал 
ее как абсолютно необходимую 
для повышения качества обра-
зования в школах. На первый 
взгляд, эта мера может воспри-
ниматься как неблагоприят-
ная, поскольку предполагает 
определенные неудобства для 
родителей и учащихся из-за не-
обходимости их передвижения 
на значительно большее рас-
стояние до школы. Однако углу-
бленный анализ показывает, что 
это неизбежная и обязательная 
мера, если хотим обеспечить 
повышение качества. Напри-
мер, очень много ресурсов, 
выделяемых на образование, 
затрачивались на содержание 
школ, несоразмерных количе-
ству обслуживаемых учащихся. 
Помимо этого, были серьезные 
проблемы и по разделу обеспе-
чения квалифицированного 
педагогического персонала по 
всем учебным дисциплинам, со-
ответственно, многие учебные 

заведения не могли позволить 
себе обеспечить разнообразие 
в изучении иностранных язы-
ков или более широкий спектр 
факультативных дисциплин. 
Закрытием школ, в которых 
обучались лишь несколько де-
тей, удалось добиться концен-
трации ресурсов, что привело 
к положительным результатам 
по целому ряду аспектов обра-
зовательного процесса.

— По каким именно?
— Прежде всего, на основе 

механизма финансирования на 
учащегося, в больших школах – 
вследствие увеличения контин-
гента учащихся – увеличились 
финансовые ресурсы. Таким 
образом, учебное заведение 
располагает дополнительными 
ресурсами для развития. Сейчас 
эти школы имеют возможность 
развивать инфраструктуру – 
учебные площади, лаборато-
рии, спортзалы, общежития, 
столовые и др. – и привлекать 
качественные человеческие 
ресурсы путем предложения 
долгосрочной перспективы 
развития карьеры. Также, они 
могут привлекать проекты по 
развитию, финансируемые 
внешними донорами, такие как, 
скажем, проект развития школь-
ной сети, осуществляемый при 
поддержке Всемирного банка 
и обладающий общим бюдже-
том в 40 миллионов долларов 
США. В результате всего этого, 
дети, которые раньше учились 

в маленькой школе, где один и 
тот же учитель преподавал две-
три дисциплины и параллельно 
вел уроки с детьми из других 
классов, сейчас обеспечены 
квалифицированными препо-
давателями по каждой дисци-
плине, адекватно оснащенными 
лабораториями, современными 
дидактическими материалами 
и методами обучения послед-
него поколения. Хотя в райо-
нах, завершивших процесс 
реструктуризации школьной 
сети, есть много положительных 
примеров, я отмечу здесь лишь 
один,  а именно Лицей «Олимп» 
из района Сынджерей. После 
реструктуризации это учебное 
заведение обладает годовыми 
бюджетами, позволившими ему 
произвести ремонт помещений, 
закупить современную технику 
для преподавания и компью-
теры, а также существенно по-
высить заплату педагогическим 
кадрам, и все это не прибегая к 
финансовой помощи родителей. 
Убежден, таких примеров будет 
все больше и больше.

«корректное 
проведение экзаменов 
– на благо всего 
общества» 

— Вскоре начнутся 
экзамены на степень бака-
лавра - 2015. Существует 
ли сейчас сходство между 
порядком проведения этих 
экзаменов у нас и в любой 

другой стране Европейско-
го союза?

— Если переступить через 
эмоциональный порог так на-
зываемых «стрессовых» усло-
вий проведения экзаменов под 
оком камер видеонаблюдения и 
проанализировать прямой эф-
фект этой реформы, убеждаемся 
в глубоком изменении мента-
литета, с которым начинают 
свой путь в жизни выпускники 
лицея. До недавних пор идея, 
с которой лицеисты вступали 
во взрослую жизнь, сводилась 
к тому, что неважно, сколько 
усилий приложил, как много 
знаешь или какими хороши-
ми способностями обладаешь, 
поскольку экзамен на степень 
бакалавра  был простой фор-
мальностью, который уравнивал 
всех, независимо от того, сколь-
ко знаний, навыков и умений 
накопил за годы учебы в лицее. 
Должен сказать, что по оценкам 
«Transparency International», 
основанным на муссируемых 
суммах взяток в системе об-
разования в 2012 году и в 2014 
году – соответственно, до и по-
сле проведения реформы, - Бак 
был бизнесом в 100 с лишним 
миллионов леев! Начиная с 
экзаменационной сессии БАК-
2013, учащиеся столкнулись с 
другой реальностью, присущей 
ареалу Европейского союза, в 
которой труд, упорство, настой-
чивость и добросовестность 
признаются и вознаграждаются 
в полной мере, а мошенничество 
наказывается.

Все же, сдача экзаменов на 
степень бакалавра в схожих 
условиях с существующими в 
странах ЕС станет таковой тогда, 
когда уже не будет попыток мо-
шенничества на экзаменах и нам 
не потребуются больше камеры 
видеонаблюдения. Потому как 
все поняли, что корректное про-
ведение любого экзамена – на 
благо всего общества. Осознание 
и одобрение обществом важно-
сти добросовестного, честного 
отношения, значительно воз-
росло с 2013 года по 2014-й, что 

интервью

В Кишиневе нашел команду компетентных, 
толковых,  преданных делу, работящих людей 
и с непоколебимым стремлением 

преобразовать систему образования Республики 
Молдова в двигатель прогресса общества и эконо-
мики страны. Команда, решительно настроенная 
любой ценой двигаться по пути реформирования, 
вопреки рискам для имиджа, обусловленным 
весьма болезненными порой, но столь необходи-
мыми переменами. Думаю, что никто и ничто не 
может заставить моих коллег из Министерства 
просвещения пойти на малейший компромисс, 
способный замедлить процесс или воспрепятство-
вать реформам в области. Это и мотивирует меня, 
и в то же время повышает ответственность.

Драгош Михаел Чупару, советник EUHLPAM в Министерстве просвещения:

«Бак станет европейским тогда, 
когда нам уже не понадобятся 

камеры видеонаблюдения»

продолжение на стр. 4

доказывает и тот факт, что на 
прошлогодней экзаменацион-
ной сессии число отстраненных 
кандидатов сократилось до 200 
по сравнению с 1000 в 2013 
году. Надеюсь, что в текущем 
году мы станем свидетелями 
европейского порядка прове-
дения экзаменов на степень 
бакалавра.

— Согласно новому 
Кодексу об образовании, 
директоры школ и детских 
садов должны назначаться 
по конкурсу, по этой причи-
не несколько месяцев назад 
трудовые договоры многих 
менеджеров были прекра-
щены для последующего 
проведения конкурсов на за-
мещение этих руководящих 
должностей. Как объяс-
няете необходимость этой 
перемены, коль скоро и она 
вызвала недовольство в 
обществе?

— Недовольство, связанное 
с этим положением Кодекса об 
образовании, исходит, прежде 
всего, от тех, кого оно непо-
средственно касается, - людей, 
занимающих руководящие 
должности, на которые неред-
ко были назначены благодаря 
поддержке различных групп 
интересов, обладающих влия-
нием в определенный период. 
Смысл этого положения не в 
том, чтобы уволить того или 
иного менеджера, а в том, что-
бы периодически – раз в пять 
лет – обеспечивать учебному 
заведению возможность более 
прогрессивного менеджмен-
та. Это означает, что ни один 
компетентный и успешный 
директор школы не должен 
бояться конкурса, в ходе кото-
рого сможет доказать свои до-
стоинства в ходе корректного и 
прозрачного процесса отбора и 
сохранить свою должность. 

«Продвигаем, 
настойчиво и 
последовательно, 
успешность в высшем 
образовании»

— Каковы самые весо-
мые достижения последних 
лет в высшем образовании? 

— Думаю, что самыми 
важными достижениями 
являются полное внедрение 
болонской структуры в выс-
шее образование и создание 
Национального агентства по 
обеспечению качества про-
фессионального образования. 
Предусмотренные Соглашени-
ем об ассоциации, они создают 
необходимую основу для раз-
вития качественного высшего 
образования на всех уровнях 
и обеспечивают возможность 
полной интеграции высшего 
образования Молдовы в Евро-
пейское пространство высшего 
образования (EHEA). Важна и 
новая законодательная основа 
организации и деятельности 
высшего образования, закре-
пленная Кодексом об образова-
нии, который предусматривает 
широкую автономию высших 
учебных заведений, продви-
гает антрепренерскую модель 
управления, обеспечивающую 
больше прозрачности, но и от-
ветственности менеджерских 
процессов в университетах. 
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Все эти законоположения были 
введены в целях продвижения 
качества в высшем образо-
вании, на благо студентов и 
общества в целом.

— Вы упомянули Кодекс 
об образовании. Какова сте-
пень его внедрения?

— Попытаюсь ответить по 
каждому уровню образования 
и начну с общего образования, 
в котором достигнут прогресс 
по разделу развития учреж-
дений. Здесь были созданы 
Национальный школьный 
инспекторат и Агентство по 
куррикулуму и оцениванию, 
миссия которых заключается в 

обеспечении качества и реле-
вантности учебного процесса. 
Начали функционировать и 
административные советы, в 
состав которых, наряду с пре-
подавателями и представите-
лями местных органов публич-

ного управления, включены, 
с правом голоса, учащиеся и 
родители, что повышает про-
зрачность управления публич-
ными фондами, ассигнованны-
ми  на систему образования. 
Разработаны стандарты для 

педагогических и менеджер-
ских кадров, в соответствии с 
которыми будет производиться 
отбор и оценивание педагоги-
ческого и менеджерского пер-
сонала. Для профессионально-
технического образования, 
нуждающегося в глубоком 
реформировании для повы-
шения экономической кон-
курентоспособности страны, 
разработана стратегия рефор-
мы, а ЕС предоставил для этих 
целей техническую поддержку 
и финансовую помощь в раз-
мере 25 млн. евро. В высшем 
образовании введена про-
цедура ежегодного перерас-
пределения бюджетных мест 
студентам с самыми хорошими 
академическими результатами, 

европейские фестивАли4

Молдавская молодежь может воспользо-
ваться широким кругом образовательных 
возможностей, предоставляемых ЕС. 

Недавно в Кишиневе был открыт Национальный 
офис Erasmus+, который предоставляет заинте-
ресованным лицам необходимую информацию и 
поддержку. При поддержке Erasmus+, студенты, 
стажеры и волонтеры из Молдовы могут провести 
определенное время за рубежом для усовершен-
ствования своих навыков, знаний и повышения 
потенциала трудоустройства. Подробнее о про-
грамме можно узнать на электронной странице 
www.erasmulsplus.md.

Драгош Михаел Чупару, советник EUHLPAM в Министерстве просвещения:

«Бак станет европейским тогда, когда нам 
уже не понадобятся камеры видеонаблюдения»

Миссия ЕС высокого уровня по консультирова-
нию Республики Молдова в вопросах публичной 

политики, запущенная в январе 2010 года, яв-
ляется проектом, финансируемым Европейским 

союзом и внедряемым Программой развития 
Организации Объединенных Наций в Молдове. 
Миссия предусматривает привлечение в основ-
ные государственные учреждения группы меж-
дународных экспертов высокого уровня в целях 

оказания поддержки в процессе разработки, 
внедрения и мониторинга государственных по-

литик и релевантных мер. Миссия оказывает 
поддержку правительству в реализации про-
граммы реформ в области европейской инте-
грации, в частности, в развитии способностей 

по внедрению Соглашения об ассоциации, в 
том числе Зоны свободной торговли.

начало на стр. 3 таким образом бюджетные 
места будут предоставляться 
студентам с самой высокой 
успеваемостью. Уверен, я не 
перечислил все достижения, 

но важны результаты, которые 
мы ощутим в экономике и в 
обществе по мере укорене-
ния наших усилий в системе 
образования.

«Браво!» («Aferim!»), 
третий полноме-
тражный фильм и 
третье участие Раду 
жуде в фестивале 
«IndieLisboa», удостое-
ны вечером 3 мая 2015 
года гран-при фести-
валя и Приза кинобло-
гов (право показа по 
TVCine). «IndieLsboa» 
является проектом, 
реализуемым при под-
держке медийной про-
граммы «творческая 
европа». здесь, в тече-
ние 11 дней, зрители и 
профессионалы в об-
ласти посмотрели 260 
фильмов. В состязании 
участвовал и корот-
кометражный фильм 
даниела Санду «ло-
шадиные силы» («Cai 
putere»). 

Лариса Туря,
из лиссабона для 
«объектив европа»

Браво, Раду жуде!

Раду Жуде – достойный 
представитель нового поко-
ления румынских кинемато-
графистов. На «IndieLisboa 
2007» был удостоен Гран-при 
за короткометражный фильм 
«Лампа с шапкой» («Lampa cu 
căciulă»), здесь же были пред-
ставлены на суд зрителей и 
«Самая счастливая девушка 
в мире» («Cea mai fericită fată 
din lume»), в 2009 году,  и «Все 
в нашей семье» («Toată lumea 
din familia noastră»), в 2012. 
После февральского триум-
фа в Берлине, где завоевал 
«Серебряного медведя», на-
стал черед и португальских 
кинофилов узнать значение 
названия фильма: Aferim, то 
есть, Браво! Команда фильма 
(снятого в 2015 году) - как на 
подбор: Теодор Корбан, Михай 
Комэною, Кузин Тома, Алек-

сандру Дабижа, Луминица 
Георгиу, Виктор Ребенджюк. 
Это один из самых амбициоз-
ных проектов последних лет 
(с бюджетом в 1 млн. 400 тыс. 
евро), задуманный как класси-
ческий road movie, а ля western 
(скорее, eastern). История, вы-
мышленная Раду Жуде и его 
неизменным ко-сценаристом 
Флорином Лэзэреску из Ясс 
(1974 года рождения), проис-
ходит в Валахии в 1835 году. 

Жандарм Костандин и его 
сын Ионицэ, верхом, пуска-
ются на поиски беглого раба, 
подозреваемого в любовной 
связи с законной женой хозяи-
на. Путешествие по стране, по 
уши погрязшей в коррупции 
и несправедливости (совер-
шаются ошибки с невинной 
миной, в полной уверенности 
человека, что он делает ис-
ключительно доброе дело!), 
ни к чему не обязывающее 

прошлое, варварские нравы 
и обычаи с ядовитым про-
должением в современности. 
Полностью выдуманная исто-
рия, едкая социальная сатира, 
черный юмор: общая картина, 
которая невольно и неизбежно 
наводит на мысль о наших 
современных недостат-
ках и прогрессирую-
щей дегуманизации 
отношений.

Ибо, разве мы 
не позиционируем 
себя, как на ринге, 
жестокими врагами 
каждый раз, когда 
сталкиваемся с Дру-
гим, Чужаком, будь 
то цыган, еврей, 
армянин, или когда 
стоим в очереди в по-
ликлинике или кто-то 
подрезает дорогу на по-
вороте? Философская 
притча с дальним при-

целом, искусно метящая в же-
ноненавистничество патриар-
хального общества, лицеме-
рие, сатанинские проповеди 
и извечный антисемитизм, 
во враждебность без разбо-
ру. Может стоит заглянуть, 
что скрывается под ковром, 

перебороть мучительное и 
постыдное прошлое, чтобы 
правильно двигаться даль-
ше? Фреска, нарисованная с 
постмодернистским мастер-
ством, с четкими образами, 
как в горном озере: мерещатся 
на дне затонувшие корабли, 
в воздушном океане над ка-
дром словно наяву слышишь 
шумный полет привидений 
… «Не сравниваю, но не могу 
удержаться от воспоминания 
об «Андрее Рублеве», - написал 
известный критик Андрей 
Плахов в своей рубрике в из-
дании «Коммерсант».

илиан гырнец: 
кармен между 
скрипкой и экраном 

Главным героем заключи-
тельного в нынешнем сезоне 
концерта Симфонического ор-
кестра Португалии, сочетаю-
щего музыку и кинематограф, 
был Илиан Гырнец, скрипач 
из Республики Молдова, ныне 
живущий в Германии, в городе 
Гамбурге. Публика бурными 
овациями вознаградила киши-
невского виртуоза, который 
блестяще, как никто иной, 
исполнил «Фантазию Кар-
мен для скрипки с оркестром» 
Джорджа Бизе/Франца Вак-

смана. 
Э т о 

имен-
но та 
п ь е -

са, с ко-
торой несколько лет 

назад Илан завоевал 
премию Фонда имени 

бельгийской Королевы 
Елизаветы.

« М у з ы к а ,  - 
утверждает Хич-
кок, - это тайна!». 
Кино, прибегающее 
к нотам, это поис-
тине цельная форма 
выражения, несрав-
ненное искусство. 

Илиан Гырнец доказывает 
это: глубокий звук его ста-
ринной трехвековой скрипки 
(она, якобы, принадлежала 
знаментому французскому 
музыканту) чист, богат «от-
тенками», полон драматизма, 
нежен, с теплым vibrato. А 
страсть и мастерство, с кото-
рым он исполняет  на сцене 
одно из сложнейших концерт-
ных произведений из скри-
пичного репертуара, вызвали 
бурю эмоций у португальских 
меломанов. Таким образом, 
сотрудничество с Симфо-
ническим оркестром Пор-
тугалии было превосходным, 
вылившись в поразительную 
эмпатию между солистом и 
дирижером, между залом и 
исполнителем. 

Илиан Гырнец родился 
в Санкт-Петербурге в 1983 
году. Учился в Кишиневском 
музыкальном лицее имени 
Чиприана Порумбеску, в 
классе Галины Буйновской; 
потом в Кишиневской акаде-
мии музыки, театра и изобра-
зительных исскусств. Затем 
последовали Музыкальная 
академия Сибелиуса в Хель-
синки и Брюссельская ко-
ролевская академия… Это 
завидные шаги, которые на 
протяжении всей его между-
народной карьеры щедро воз-
награждались искренними 
аплодисментами зрителей 
повсеместно, где бы он ни 
выступал, но и многочис-
ленными премиями: Queen 
Elizabeth, Henryk Wieniawski, 
Jeunesses Musicales, Tibor 
Varga, David Oistrah, Kloster 
Schőntal, Remember Enescu, 
Paul Constantinescu.

…Весна, цветы насыщают 
ароматом ласкаемый бризом 
воздух. Но, в отличие от май-
ских цветов, у которых не-
долгая жизнь, произведения 
искусства не подвластны вре-
мени, они извечный источник 
вдохновения.

кинематографисты из Румынии и музыканты 
из молдовы торжествуют в лиссабоне

Режиссер Раду Жуде на 
съемках фильма «Браво!». 
Фото: Силвиу Гетие

Кадр из фильма «Браво!». Фото: Александру Дабижа

Илиан Гырнец. Фото: iliangarnetz.com



5май, 2015  (№ 12)перспективЫ

Инфографик разработан за счет финансовых средств гранта, предоставленного 
Государственным департаментом США. Мнения, констатации и выводы 
инфографика принадлежат авторам и не обязательно отражают позицию 
Государственного департамента США.
Сбор данных: Серджиу Тофилат

Дорожный транспорт оказывает существенное влияние на экономическое 
развитие страны, однако он нуждается в дальнейшем реформировании для 

создания хорошей национальной сети качественных дорог, интегрированных в 
европейскую дорожную сеть; для повышения безопасности дорожного движения 

и улучшения качества услуг пассажирских и грузовых перевозок, отмечается 
в Аналитической справке «Улучшенные автомагистрали и железные дороги 

благодаря Соглашению об ассоциации», разработанной «Expert-Grup». По 
мнению экспертов, внедрение Соглашения об ассоциации будет способствовать 
созданию лучших условий труда водителям, уменьшению количества дорожно-

транспортных происшествий и правонарушений, а также повышению 
дисциплины участников дорожного движения.

В отношении железнодорожного транспорта отмечается, что он является 
естественной монополией, неэффективным и дорогостоящим. Скорость движения 

поездов низкая, а ГП «Железная дорога Молдовы» неспособно организовать 
эффективную и конкурентоспособную систему логистики грузоперевозок. 
Пассажирские перевозки субсидируются за счет услуг грузоперевозок, что 
привело к повышению цен на перевозку товаров. Создавшаяся ситуация 

указывает на необходимость реформирования сектора железнодорожного 
транспорта и гармонизации законодательных рамок с европейскими нормами.

УЛУЧШЕННЫЕ
АВТОМАГИСТРАЛИ 

И ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ 
 

БЛАГОДАРЯ 
СОГЛАШЕНИЮ ОБ АССОЦИАЦИИ 

СОГЛАШЕНИЕ ОБ АССОЦИАЦИИ

АВТОМАГИСТРАЛЕЙ

ГЛАВНЫХ 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ

АВТОМГИСТРАЛИ 

ЖЕЛЕЗНЫЕ 
ДОРОГИ

ПЕРВЫЕ ШАГИ В РАМКАХ СОГЛАШЕНИЯ ОБ АССОЦИАЦИИ

287 МЛН. ЕВРО
 НА 

РЕАБИЛИТАЦИЮ И 
СТРОИТЕЛЬСТВО 16 ДОРОЖНЫХ 

УЧАСТКОВ

ЕБРР ВЫДЕЛИТ 

36,3 МЛН. ЕВРО 
НА 

РЕМОНТ ДОРОГИ 
БЭЛЦЬ-СЭРЭТЕНЬ

ЕБРР  И ЕИБ ВЫДЕЛЯТ 

105 МЛН. ЕВРО
НА

РЕАБИЛИТАЦИЮ 3 УЧАСТКОВ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ  ПУТЕЙ В 

СЕКТОРАХ

СЭРЭТЕНЬ

БЭЛЦЬ
КИШИНЭУ-УНГЕНЬ

УНГЕНЬ-БЭЛЦЬ

БЭЛЦЬ-ОКНИЦА

И  8 ЛОКОМОТИВОВ

НЕЭФФЕКТИВНЫЙ 
ОПЕРАТОР

10.000 РАБОТНИКОВ НА 
13.000 ПАССАЖИРОВ И  

3,3 МЛН. ТОННО-КМ В ДЕНЬ 

ПРОБЛЕМЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 
ТРАНСПОРТА 
МОЛДОВЫ

ОЖИДАЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ:
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ

ОЖИДАЕМЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ: АВТОМОБИЛЬНЫЙ ТРАНСПОРТ

СРЕДНЯЯ СКОРОСТЬ 
34,5 КМ/Ч

72% СТЕПЕНЬ ИЗНОСА  
ОСНОВНЫХ СРЕДСТВ 

ГП «ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
МОЛДОВЫ»  

НЕАДЕКВАТНЫЕ ТАРИФЫБОЛЕЕ 200 КМ 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ 

НУЖДАЮТСЯ 
В СРОЧНОМ РЕМОНТЕ

УЧРЕЖДЕНИЕ ОРГАНА ПО 
ОБЕСПЕЧЕНИЮ БЕЗОПАСНОСТИ И 
НАДЗОРА, В ВЕДЕНИИ КОТОРОГО 

БУДЕТ АВТОРИЗАЦИЯ ОПЕРАТОРОВ И  
АДМИНИСТРАТОРОВ ИНФРАСТРУКТУРЫ 

ОТДЕЛЕНИЕ УСЛУГ ПАССАЖИРСКИХ 
ПЕРЕВОЗОК ОТ  СЛУЖБЫ 

УПРАВЛЕНИЯ ИНФРАСТРУКТУРОЙ И 
УСЛУГ ГРУЗОПЕРЕВОЗОК 

КОМПЕНСАЦИЯ 50% 
СТОИМОСТИ БИЛЕТА 

ИЛИ БЕСПЛАТНОЕ 
ПИТАНИЕ 

БЕСПЛАТНОЕ 
РАЗМЕЩЕНИЕ И 

ТРАНСПОРТ 

ЗА ЗАДЕРЖКУ 
> 60 МИН.

ЕСЛИ 
НЕОБХОДИМО 
ПЕРЕНОЧЕВАТЬ 

СТРОГИЕ ОБЯЗАННОСТИ ДЛЯ 
НЕПУНКТУАЛЬНЫХ ОПЕРАТОРОВ 

ГОСТИНИЦА

ЛЬГОТЫ И 
ПОМОЩЬ ЛИЦАМ С 
ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ 

ПЕРЕХОД К ЕДИНОЙ ЭЛЕКТРОННОЙ 
СИСТЕМЕ ИНФОРМИРОВАНИЯ И 

БРОНИРОВАНИЯ БИЛЕТОВ 

СЕРТИФИКАЦИЯ МАШИНИСТОВ ЛОКОМОТИВОВ 
ДЛЯ ОБЛЕГЧЕНИЯ МОБИЛЬНОСТИ 

ДЛЯ ПЕРЕМЕЩЕНИЯ С ОДНОГО 
ПРЕДПРИЯТИЯ НА ДРУГОЕ 

ГДЕ  НАХОДИМСЯ?  

ПРОТЯЖЕННОСТЬ НАЦИОНАЛЬНЫХ  ДОРОГ 
3336 km

ХОРОШЕЕ СОСТОЯНИЕ ПОСРЕДСТВЕННОЕ ПЛОХОЕ ОчЕНь 
ПЛОХОЕ

3 ГОДА

2 ГОДА

НАЧИНАЯ 
С 2017 ГОДА

5 ЛЕТ

4 ГОДА

БОЛЕЕ НАДЕЖНЫЕ  
УСЛОВИЯ ДЛЯ 

ПЕРЕВОЗКИ 
ОПАСНЫХ ГРУЗОВ 

УСТАНОВКА УСТРОЙСТВ  
ОГРАНИЧЕНИЯ  

СКОРОСТИ: 100 КМ/Ч 
ДЛЯ МИКРОАВТОБУСОВ 

ВМЕСТИМОСТЬЮ 
СВЫШЕ  8 МЕСТ И 90 

КМ/Ч ДЛЯ ГРУЗОВИКОВ 
С МАКСИМАЛЬНОЙ 

ГРУЗОПОДЪЕМНОСТЬЮ 
СВЫШЕ 12 ТОНН.

МАКСИМУМ 90 
ЧАСОВ ВОЖДЕНИЯ 

В ТЕЧЕНИЕ 2 
НЕДЕЛЬ ПОДРЯД, 

МАКСИМУМ 10 
ЧАСОВ В ДЕНЬ 2 
РАЗА В НЕДЕЛЮ.

ОСНАЩЕНИЕ 
АВТОМОБИЛЕЙ 
ТАХОГРАФАМИ

ПОВЫШЕНИЕ ДОРОЖНЫХ 
НАЛОГОВ ДЛЯ ГРУЗОВИКОВ 

ГРУЗОПОДЪЕМНОСТЬЮ СВЫШЕ 
12 ТОНН 

ЭКСПЛУАТАЦИЯ 
ТОЛЬКО АВТОМОБИЛЕЙ, 

СООТВЕТСТВУЮЩИХ 
ТЕХНИЧЕСКИМ 

ТРЕБОВАНИЯМИ ЕС  

ПРЕДУСМАТРИВАЕТ 
РЕАБИЛИТАЦИЮ СЕТИ  

СТРАТЕГИчЕСКИХ ДОРОГ  
И ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫХ  

КОММУНИКАЦИЙ 
ДЛЯ УЛУчШЕНИЯ  

МЕЖДУНАРОДНОГО ТРАФИКА 
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Игорь Мардаре: «У слив очень большая экспортная перспектива»

Упрощение доступа 
к рынкам сбыта одна 
из постоянных перво-
степенных забот зем-
ледельцев. Проблема 
стала еще актуальнее 
после внедрения, 
начиная с 1 сентября 
2014 года, зоны 
свободной торговли с 
европейским союзом. 
Соответственно, 
профильные власти 
стали интенсивнее 
изыскивать возмож-
ности и пути оказания 
помощи агропроиз-
водителям. одним 
из таких способов 
поддержки является 
упрощение доступа к 
финансированию.

Андрея Штефан

для конкУРентоС-
ПоСоБного СельСкого 
хозяйСтВа. На днях 
Министерство сельского 
хозяйства и пищевой про-
мышленности совместно с 
Проектом Всемирного банка 
«Конкурентоспособное сель-
ское хозяйство в Молдове» 
(МАС-Р) объявили о запу-
ске третьего этапа конкурса 
заявок на финансирование 
бизнеспроектов в рамках Про-
граммы грантов на упрощение 
доступа к рынкам сбыта для 
групп производителей сектора 
плодоводства. В рамках этой 
программы группам сельско-
хозяйственных производи-
телей планируется предо-
ставлять гранты в сумме до 
350.000 долларов США (при 
условии, что максимальный 
размер гранта одной груп-
пы агропроизводителей не 
может превышать 50% от 
общей суммы необходимых 
бенефициару инвестиций на 
развитие постуборочной ин-
фраструктуры). Гранты будут 
предоставляться на закупку 
25 категорий оборудования: 
холодильных установок, обо-
рудования для сортировки, 
обработки, сушки, упаковки 
продукции и т.д.  

В январе-феврале 2015 года 
экспортные поставки в страны 
европейского союза (еС-28) 
составили 210,8 млн. долларов 
СШа или на 6,7% больше, чем 
в январе-феврале 2014 года. 

Таким образом, поставки това-
ров на европейский рынок достиг-
ли уровня в 67,3% от общего объема 
экспорта, что на 12,2% больше, чем 
в аналогичный период прошлого 

года, отмечает Agora.md с ссылкой 
на Национальное бюро статистики. 
В то же время, на долю стран СНГ 
приходилось 19,9% от экспорта 
Молдовы (в январе-феврале 2014 
года – 32,2%), что соответствует 62,4 
млн. долларов США. Экспорт това-
ров в эти страны сократился на 46% 
по сравнению с январем-февралем 
2014 года. Анализ эволюции экспорта 
по странам в январе-феврале 2015 

года по сравнению с аналогичным 
периодом 2014 года указывает на 
сокращение поставок в Россию на 
57,9%, в Украину – на 67,3%, Грецию 
– на 56,1%, Италию – на 10,7%, Тур-
цию – на 21,1%, Польшу – на 16,4%, 
Германию  - на 6,2%, что привело к 
уменьшению совокупного объема 
экспорта на 20,4%. В то же время, 
увеличился экспорт в Соединенное 
Королевство Великобритании и 

Северной Ирландии на 69,5%, Ру-
мынию – на 18,4%, Голландию - 3,3%, 
Францию - 5,4%, Беларусь - 12,8%, 
Швейцарию - 60,1%, Казахстан - 24,7%, 
Чешскую Республику – на 35,1%. 
Этот рост смягчил общее снижение 
экспорта - на 9,4%. В общей сложности, 
в январе-феврале 2015 года экспорт 
составил 313,3 млн. долларов США, 
что на 12,7% ниже уровня соответ-
ствующего периода 2014 года.

«Ранее район Резина занимал 
специфическую нишу в сельско-
хозяйственной системе страны 
– выращивание и переработка 
слив в широком масштабе. На 
фоне нынешней кризисной си-
туации, в условиях, когда суще-
ствовавшая в советский период 
материально-техническая база 
большей частью потеряна, старые 
сады неухоженные, а молодых 
садов относительно мало, наше 
крестьянское хозяйство являтся 
одним из немногих исключений», 
- говорит агропроизводитель 
Игорь Мардаре, бенефициар Про-
екта МАС-Р, который в 2008 году 
заложил 27 гектаров сливовых 
садов сорта «Стенлей». 
Понимания значение ассоциаций 
для развития бизнеса и повыше-
ния конкурентоспособности про-
дукции, с 2013 года земледелец 
стал искать пути для сотрудниче-
ства и объединения с произво-

дителями слив из соседних сел. 
Анализ возможностей экспорта 
в ЕС указывал на наличие боль-
шого потенциала продажи слив 
в Германии. «Я пришел к выводу, 
что на этом сегменте перспек-
тивы молдавских плодоводов-
экспортеров лучше, чем в отноше-
нии других фруктов, даже яблок. 
Сливы наиболее распространен-

ных в Молдове сортов могут найти 
своего потребителя в Европей-
ском союзе, и наш прошлогодний 
опыт полностью подтверждает 
это», - утверждает Игорь Мардаре. 
Дело в том, что вследствие напря-
женной ситуации из-за запрета на 
экспорт фруктов в Россию и отсут-
ствия холодильника-хранилища, 
ему пришлось очень дешево про-

дать сливы посредникам, которые 
затем экспортировали выращен-
ную им продукцию в страны Евро-
пейского союза.
«А сейчас, благодаря финансовой 
и информационной поддержке, 
предоставленной проектом МАС-Р, 
наша группа из шести произво-
дителей закупит и установит со-
временную линию по сушке слив 
и построит холодильник объемом 
хранения до 600 тонн фруктов. 
Надеемся, что до уборки урожая 
2015 года успеем закупить все 
необходимое оборудование и 
завершить строительство запла-
нированных объектов. Это откроет 
нам новые перспективы по разде-
лу переработки, хранения и логи-
стики, позволит выйти на новые 
рынки и продавать качественную 
продукцию по хорошей цене, са-
мостоятельно, без посредников», 
- с уверенностью говорит фермер 
из района Резина.

Безвозмездная поддержка для 
завоевания новых рынков сбыта 
Третий этап конкурса грантов 
для групп сельскохозяйственных 
производителей  

Бюджет программы со-
ставляет восемь миллионов 
долларов США – семь мил-
лионов на финансирование 
грантов плюс один милли-
он долларов на средства 
технической поддержки. 
Министр сельского хозяй-
ства и пищевой промышлен-
ности Ион Сула заявил по 
случаю запуска программы, 
что в связи с девальвацией 
национальной валюты гранты 
будут выдаваться садоводам-
бенефициарам не в леях, а в 
долларах США. 

12 ПоБедителей до 
Сих ПоР. Программа гран-
тов стартовала в апреле 2014 
и запланирована к внедрению 
до 2016 года. В прошлом году 
по итогам двух раундов кон-
курса заявок были утверж-
дены к финансированию 
инвестицонные проекты 
12 групп производителей.  
Общая сумма этих проек-
тов превышает 109 млн. леев, 
из которых безвозвратные 
гранты составили 41,6 млн. 
леев, а сумма собственных 
инвестиций аграриев - 67 млн. 

леев. Финансовая помощь 
предоставляется бенефициа-
рам программы посредством 
AIPA после подтверждения 
соискателями собственного 
вклада в реализацию инве-
стиционного проекта.

В рамках первого этапа 
программы были отобраны 
шесть групп сельхозпроизво-
дителей, которым были предо-

ставлены гранты на общую 
сумму 21 млн. леев, а сумма 
собственных вложений фер-
меров составила 33 млн. леев. 
Эти средства были направле-
ны на реализацию в рамках 
предприятий амбициозных 
проектов по модернизации 
постуборочной инфраструк-
туры. Двум другим группам 
агропроизводителей будет  
предоставлена финансовая 
помощь в размере свыше 7 
млн. леев. 

В рамках второго этапа 
программы были отобраны 
для финансирования четыре 
группы сельхозпроизводи-
телей со статусом предпри-
нимательских кооперативов 

- «Legbiofruct»  (Хыртоп, Чи-
мишлия), «Dammag Grup» 
(Цареука, Резина), «Grape 
Line» (Манта, Кахул),  «Ivas 
Eco-Prim» (Каплань, Штефан-
Водэ), которым будут предо-
ставлены гранты в сумме 13,6 
млн. леев. Общий бюджет 
инвестиционных проектов 

составляет 36,2 млн. леев. Фи-
нансовые средства направлены 
на приобретение установок по 
сушке фруктов, сортировоч-
ных и упаковочных линий, 
на строительство холодиль-
ных камер вместимостью от 
350 до 600 тонн продуктов 
плодоводства.

Интеграция короткой строкой 

Молдова, возрастающее присутствие в странах ЕС 

В общей сложности, 
благодаря финансо-
вой поддержке Про-
граммы грантов на 
упрощение доступа 
на рынки сбыта для 
групп фермеров сек-
тора плодоводства, 
на настоящий момент 
строится 11 холодиль-
ных хранилищ общим 
объемом свыше ше-
сти тысяч тонн, а так-
же десятки линий для 
сушки, калибровки, 
упаковки фруктов, а 
также для переработ-
ки (сушка, раскол, лу-
щение и т.д.) орехов.
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Фото символ

Заинтересованные агропроизводители могут 
подавать заявки на участие в конкурсе в терри-
ториальные бюро Агентства по интервенции и 
платежам в области сельского хозяйства (AIPA). 
Не допускаются к участию в конкурсе экономиче-
ские агенты из Кишинева и Бэлць, а также произ-
водители, допустившие определенные наруше-
ния  в процессе деятельности.

Игор Мардаре (слева) и Ион Сула, министр сельского хозяйства 
и пищевой промышленности (справа). Фото: gov.md
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Водопровод, канализа-
ционная система, обнов-
ленные и освещенные 
дороги, отремонтирован-
ные детские сады. эти и 
десятки других идей пре-
вратились в выполнимые 
проекты в Республике 
молдова, благодаря ев-
ропейским фондам. С 
приложением усилий, 
поддержкой и упорством 
молдавские села становят-
ся энергоэффективнее, 
здоровее и чище. однако 
хорошо налаженная ин-
фраструктура не является 
той деталью паззла, спо-
собной обеспечить мол-
давскому  селу возмож-
ность стать европейским 
населенным пунктом. 
чего все же не хватает 
отечественному селу для 
того, чтобы стать действи-
тельно европейским?

Анна-Мария 
Веверица,
студентка высшей
школы журналистики 

Продвижение

Европа это не только города, 
в которых снуют десятки тысяч 
туристов. Европа это и сельская 
жизнь, ибо каждый четвертый 
европеец живет в маленьких 
населенных пунктах, каждый 
из которых по своему уника-
лен, а их жители используют 
все мыслимые и немыслимые 
возможности, чтобы гордиться 
своим поселком.

Великобритания это страна с 
самыми красивыми, аккуратны-
ми  и хорошо сохранившимися 
селами в Европе, отмечает пор-
тал «When on Earth». Для мно-
гих британцев село – идеал: как 
показывает один из последних 
опросов, порядка 80% англичан 
мечтают жить в провинции, в 
то время как только 20% живут 
в сельской среде. Английские 
сельские сообщества невелики 
и часто весьма эксцентричные, 
но очень доброжелательные и 
гостеприимные, отражающие 
местное очарование «типично 
английского характера». По-
чтовое отделение или магазин 
являются ключевыми пунктами 
общения каждого села, а паб 
предоставляет возможность 
познакомиться с местной куль-
турой. Однако сердцем мно-
гих сельских общин остается 

церковь, которая неизменно 
в центре всех важных собы-
тий – от разрешения споров 
между местными жителями до 
сельских праздников и даже 
благоустройства территории.

Рассматриваемое как ме-
сто, отдаленное от шума и су-
толоки современной жизни, 
английское село представляет-
ся обителью спокойнойствия 
и гармонии, и это восприятие 
активно продвигается в теле-
визионных и радиопередачах 
или в ходе конкурсов на зва-
ние самого благоустроенного и 
ухоженного села. Так, конкурс 
«Самое ухоженное село» про-
водится в Великобритании 
более 40 лет. Чтобы стать по-
бедителем и обладателем озна-
ченного почетного звания селу 
необходимо отвечать целому 
ряду критериев: отсутствие 
стихийных мусорных свалок; 
заботливое сохранение памят-
ников архитектуры, церквей, 
кладбищ и зеленой архитекту-
ры; наличие инфраструктуры 
для отдыха и развлечений, 
спорта и автостоянок; обеспе-
чение чистоты на автобусных 
остановках, в общественных 
туалетах и кабинках телефо-
нов. И, далеко не в последнюю 
очередь, наличие в сообществе 
сплоченности и духа граждан-
ской ответственности, отмеча-
ется в регламенте Кампании по 
охране сельской среды Англии. 
Главной целью конкурса яв-
ляется определение не самого 
красивого или древнего села, 
а самого ухоженного, а также 
вовлечение в состязание всех 
жителей и стимулирование 
их чувства гордости за свою 
общину, свой населенный 
пункт. Села оцениваются по 
уровню чистоты, ухоженности 
и воздействия на окружающую 
среду. Победители конкурса 
награждаются денежными пре-
миями и въездными таблицами 

«Самое ухоженное село» («Best 
kept village») и удостаиваются 
ряда сертификатов. Вдобавок, 
конкурс способствует  более 
тесному и активному общению 
жителей, а также продвиже-
нию имиджа сел, а это важ-
ный аспект для привлечения 
туристов, увеличения доходов 
местных предприятий и даль-
нейшего развития села. 

Разнообразие 
и традиция

Другая страна, у которой 
Молдова могла бы почерпнуть 
полезное для себя по разделу 
развития села, является Фран-
ция, в котором 156 сел являются 
обладателями звания «Самое 
красивое село», согласно «Plus 
Beaux Villages de France». Одним 
из них является Кольмар, хоро-
шо сохранившаяся эльзасская 
деревня, с разноцветными до-
мами, мощенными улицами и 
миниатюрным поездом, пере-
секающим его ежедневно. Здесь 
гармонично сосуществуют влия-
ние французской и немецкой 
культуры, с традиционными 
булочными, в которых можно 
купить как французскую булоч-
ку, так и немецкий kugelhopf, или 
ресторанами, специализирую-
щимися на приготовлении foie 
gras и капусты. Также, французы 
из провинции активно продви-
гают свои традиции виноделия. 
Например, в деревне Л'Эрмитаж 
(Hermitage) на юге Франции 
периодически организуются 
экскурсии на виноградные 
плантации и дегустации вин, 
а для туристов здесь есть ре-
стораны, в которых подают к 
столу местные вина.

Голландская деревня Гит-
хорн одна из красивейших и 
современнейших в Европе, 
несмотря на то, что там нет 
асфальтированных улиц, а 
передвижение осуществляется 

исключительно на лодках по 
сети каналов. Здесь не уви-
дишь заборов, укрывающих 
местных жителей от глаз люд-
ских, а у каждого дома своя 
особенность: декор, цветы, 
форма и т.д. Среди жилых 
домов, датирующих XVIII-
XIX веками, есть магазины 
со специфическими для 
данной зоны товарами, или 
рестораны с прекрасными 
террасами, музей и церковь... 
Большинство домов покрыто 
камышом, который растет в 
изобилии неподалеку, в боло-
тистой зоне. В былые времена 
только богатые люди могли 
позволить себе черепичные 
крыши, а сейчас наоборот – 
камышовые крыши намного 
дороже. Хотя первые жители 
деревни были шахтерами, 
культурная жизнь не была 
«изгоем» в Гитхорне. Здесь 
есть художественные галереи 
и даже самобытные выставки, 
такие как галерея ракушек или 
выставка кристаллов. Таким 
образом, без автомобилей, 
без загрязнения среды и без 
современных стрессов в этом 
селе, площадью всего в 3345 
квадратных метров, живут 
2620 человек.

инновация

К чему бронировать номер в 
гостинице, когда можно арендо-
вать целое село? Таков месседж 
фирмы «Арендуй село», в оферте 
которой 11 поселков в Германии, 
Австрии и Швейцарии. Чаще 
всего, постоянными клиента-
ми такого рода предложений 
являются крупные корпора-
ции, такие как «Hyundai» или 
«Siemens», которые заменяют 
обычные конференц-центры 
целыми поселками. Фирма 
«Арендуй село» может обеспе-
чить размещение 1200 человек 
– участников презентации новой 

автомодели или 850 человек – 
участников международной 
ярмарки-продажи. Как отмечает 
«BBC Travel», сумма в 50.000 
долларов США покрывает рас-
ходы на проживание и питание 
примерно 150 человек. За до-
полнительную плату можно 
заказать уличные указатели и 
даже персонализированное теа-
трализованное представление, 
в зависимости от специфики 
организации. Первой в этой про-
грамме участвовала деревушка 
Бранд из Австрии, в которой 
посетителям обеспечивается воз-
можность покататься на лыжах 
или сыграть в гольф, и которая 
продолжает оставаться самой 
популярной из всех поселений, 
которые можно арендовать.

ценности 
и уникальность

Однако кажется, что самой 
важной вещью, отделяющей 

молдавское село от европей-
ского, являются непреходящие 
общественные и человеческие 
ценности. Речь идет о граждан-
ском духе и коллективизме, 
общественной активности и 

сотрудничестве, толерант-
ности, уважении традиций, 
добром сосуществовании 
полиэтнических и поли-
религиозных общин или 
способности коммуни-
тарного развития путем 

привлечения инвести-
ций. «Европейское село 

может означать две вещи: 
1) выглядеть как небольшой 

западноевропейский насе-
ленный пункт, что означает 
канализационные системы, 
асфальт и без кур. Вспоми-
наю, что прожил месяц в 
шведской деревне, в которой 
единственным животным, 
которое довелось увидеть, 
была скаковая лошадь. С 
этой точки зрения, и в дру-
гих европейских странах 
мало таких сел, как упомя-
нутая мною шведская дере-
вушка... Поэтому, 2) скорее 
для нас представляет интерес 
менталитет людей, их пове-
дение и участие в создании 
общественного имущества», - 
считает румынский социолог 
Богдан Войку.

Именно этого духа 
«участия в создании обще-
ственного достояния» нам 
больше всего не хватает. А 
может он нам вовсе не при-
сущ, а скорее унаследован от 
европейских цивилизаций? 
Но вместе с тем, он нам не 
совсем чужд, как узнаем из 
статьи «Село Зориле – Сибиу 
под боком Орхея», опубли-
кованной в газете «Cuvântul»: 

«Характерной чертой жителей 
села Зориле является особый 
дух коммунитаризма, унасле-
дованный от немцев, которые 
извечно были сплоченными, 
когда речь шла о решении про-
блем сообщества. Не случайно 
именно село Зориле внедрило 
первые в Молдове проекты по 
социальному развитию...».

Таким образом, и в Мол-
дове село, деревня или иной 
населенный пункт может об-
ладать хорошо сохранившими-
ся социальными ценностями, 
командным духом и железной 
инициативой. Плюс – и в этом 
секрет всех европейских сел, 
которыми мы восхищаемся, 
- Уникальность. Именно это 
должны учитывать жители 
наших сел, люди, заслуживаю-
щие гордиться прадедовски-
ми традициями в сочетании 
с нынешними ценностями, 
гордиться языком, на котором 
говорят, и будущим, которое 
строят здесь, дома…

чего не хватает молдавскому селу, 
чтобы стать европейским?

Castle Comble, одна 
из самых ухоженных 

деревень Великобритании. 
Фото: castle-combe.com

Кольмар, одна из 
самых красивых 
деревень Франции.
Фото: artsyglobe.com

Бранд, австрийское село – 
лидер по сдаче в аренду. 
Фото: pinterest.com

Бэлэбэнешть, типичное молдавское село. Фото: timpul.md

Гитхорн, 
голландская 
деревня, которую 
называют 
также Северной 
Венецией. 
Фото: wikimedia.org
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Данная публикация стала возможной благодаря щедрой поддержке американского народа осуществляемой посредством Агентства США 
по Международному Развитию (USAID). Высказанные мнения принадлежат API и не отражают в обязательном порядке взгляды USAID или Правительства США. 

Информационный бюллетень опубликован Ассоциацией независимой прессы (API), в рамках Платформы гражданского 
общества «За Европу», при поддержке проекта «Партнерства для Устойчивого Гражданского Общества в Молдове», реализуемого FHI 360. 

Партнеры: Министерство иностранных дел и европейской интеграции и компания «Air Moldova»

Этот информационный бюллетень не поступает в розничную торговлю и распространяется в качестве приложения 
к следующим газетам: национальныe издания „Jurnal de Chișinău”, „Ziarul de Gardă”, „Ziarul Național”,  „Natura” 
и „Vocea Poporului”; местные/региональные издания  „Cuvântul”, „Cuvântul Liber”, „Est Curier”, „Ecoul Nostru”, 

„Expresul”, „Glia Drochiană”, „Observatorul de Nord”, „Ora Locală”, „Unghiul”, «СП»,  
„Adevărul de Anenii Noi”, „Meleag Natal”, „Câmpia Glodenilor”, 

информационные порталы www.unimedia.info, www.infoeuropa.md и www.stiripozitive.eu 

вдохновляющАя нАс европА

Посол 
ВАЛЕРиУ ТУРя, 
Лиссабон
отноШения С ВСеВыШним: 

Португалец может сделать кера-
мическую статуэтку, изобра-
жающую «Тайную вечерю», 
и добавить от себя еще 
одно действующее лицо 
– фотографа, который 
увековечивает сцену . И 
священнослужитель бьет его 
кадилом по голове, а Бог их не 
наказывает за это. Потому что Го-
сподь любит их, и они знают это.

СельСкохозяйСтВенный 
Рынок: Торговец предлагает 
самому выбрать фрукты и овощи, 
которые желаешь, из любого, 
хоть самого нижнего ящика из 
ста выставленных один на другой. 
И если он должен тебе сдачу в 
два цента, которых у него нет на 
тот момент, то бежит за тобой в 
догонку, чтобы вернуть, и настаи-
вает, когда говоришь, дескать – ах 
оставьте, какая-то мелочь! Он по-

казывает рукой на небо: мне есть 
кому помочь.

челоВек кРаСит меСто: 
Даже в самом отдаленном от «ци-
вилизации» селе португалец не 

ломает скамью на остановке 
общественного транс-

порта, а каждую весну 
красит ее и сеет цветы 
вокруг. И делает это по 
собственной инициа-
тиве, без того, чтобы его 

кто-то заставлял.
оБщеСтВенная 

жизнь: португальцы очень до-
рожат жизнью в сообществе. От 
общих пекарен в центре села до 
прачечных с многовековыми ис-
точниками, в которых отбеливают 
полотно… Не потому, что не 
имеют дома условий для этого, 
а потому как где найдешь такую 
благоприятную атмосферу для 
общения, для разговоров о вечном 
и мирском в равной мере? 

чУВСтВо меРы: за те четы-
ре года, сколько нахожусь в 
Португалии, видел разве что 

СВЕТЛАНА АЛЕкСА 
АСгАРиАН, 
Стокгольм
Впервые в Швеции оказа-
лась два года назад, имен-
но в мае месяце, когда 
Судьба, завладев моим 
сердцем, заставила меня 
поменять «семь лет на 
одну зиму», оставить по-
зади тропики индонезии и 
вернуться к в высшей степени 
европейскому образу жизни. 
В конце концов я сказала «да» 
и полетела на родину «карлсо-
на»… и хотя мне потребова-
лось немало времени, чтобы 
привыкнуть к новой стране, я 
открыла здесь массу интерес-
ных и в то же время крайне 
полезных для себя вещей.

ПУБличные БиБлиотеки: 
мне довольно долго не хватало их! 
Они существуют в каждой ком-
муне (территориальная единица 
в Швеции) и очень хорошо уком-
плектованы. Книги, газеты, ауди-
окниги  можно взять в библио-
теке любой коммуны или даже в 
любой библиотеке Стокгольма. 
Когда приближается срок  воз-
вращения книг, а тебе хочется еще 
полистать их, срок пользования 
можно продлить даже онлайн, на 
веб-странице соответствующей 
библиотеки.

ШВедСкий язык как ПеР-
Вый и неПРеложный Шаг 
к интегРации: большинство 

иностранцев, приехавших 
в Швецию, проходят через 
SFI (Svenska för Invandrare 

– Шведский язык для им-
мигрантов) – систему 

преподавания шведского 
языка, предусмотрен-
ную для иммигрантов. 
Эти курсы бесплатные 
и являются краеуголь-

ным камнем интеграции 
мигрантов в шведское 

общество.
лингВиСтичеСкое кафе - 

«sPråkCAfE»: это концепция, 
которая мне чрезвычайно нравит-
ся. В самом начале была частым 
посетителем «språkcafe»: приходи-
ла, чтобы поговорить на шведском. 
Суть в том, что заинтересованные 
люди встречаются в одном заведе-
нии (библиотеке, музее, кафе) для 
общения на шведском языке. Чаще 
всего этими встречами руководят 
шведские волонтеры, которые  
оказывают «лингвистическую» 
помощь желающим как можно 
быстрее освоить язык.

метРо… В метРо: моим вер-
ным помощником в изучении 
шведского языка была газета 
«Метро», которую я, как и мил-
лионы шведских граждан, обычно 
просматриваю утром по дороге 
на работу. Она бесплатная и ее 
можно найти на любой городской 
станции метро. После прочтения 
газету выбрасывают в специ-
альные корзины, откуда их по-
том забирают и отправляют на 
переработку.

вещей в ШвЕцИИ  
которые могут 
вдохновить 
МОЛДОву

ходят в клубы, кафе или на вече-
ринки, выпивают что и сколько 
хотят, рассказывают и смеются. 
Отношения полного равенства 
между мужчиной и женщиной. 
Оба одержимы «fika» - как прави-
ло, в перерывах на кофе на работе 
– для того, чтобы пообщаться, 
обменяться новостями. Таким 
образом, рабочий день кажется 
короче и работается легче, по мне-
нию шведов.

LILLA LördAg или… когда 
СРеда СтаноВитСя СУБ-
Ботой: интереснным способом 
забыть о стрессах на службе  яв-
ляется сокращение рабочей неде-
ли. То есть, почему не вообразить, 
что среда это суббота и не встре-
титься за бокалом «с разговора-
ми» в среду после работы, чтобы 
развлечься и поболтать о том о 
сем? Шведы так и называют день 
среды - «lilla lördag» ( перевод: 
мини-суббота). Вечеринки после 
работы или, как их еще называют 
сейчас, afterwork, очень распро-
странены в Швеции. Кстати, это 
еще одна возможность найти 
рабочее место в Швеции. Contacts, 
contacts, contacts…

кладБища: они скорее похожи 
на парки, спроектированные 
таким образом, чтобы создавать 
атмосферу гармонии между 
человеком и природой и не вы-
зывать тягостное чувство «камня 
на сердце», как на кладбищах в 
Молдове. Более того, Кладбище 
Skogskyrkogården, известное 
также как Кладбище Woodland, 
благодаря своему расположению 
в лесу, был признан в 1994 Все-
мирным наследием UNESCO за 
его впечатляющую архитектуру. 
Идея Woodland заключается в 
том, чтобы похороненные там 
люди продолжали оставаться на 
лоне природы. Подобно чабану из 
балады «Миорица», который про-
сил  положить флуеры трёх видов  
у изголовья своей могилы, чтобы 
ветер играл на свирелях…

мУзеи: их множество и все они 
чрезвычайно интересные, вдо-
бавок в них можно урыться от 
дождя и холода. В каждом не-
пременно есть кафе, в котором 
можно полакомиться пирожным, 
выпить чашку чая или кофе. Мои 
любимые музеи - Vasa, Skansen и 
Музей ABBA.

дома кУльтУРы: это действи-
тельно очаги культуры! Дети и 
подростки приходят сюда, чтобы 
заниматься своим хобби или пооб-
щаться, а взрослые – чтобы испро-
бовать что-то новое или из любо-
пытства. Здесь поют, танцуют, чи-
тают, вяжут и так далее! Я выбрала 
для себя литературный кружок, в 
котором обсуждаем прочитанные 
книги (сообща выбираем книгу 
для чтения), предлагаем темы для 
обсуждения… Эти встречи прино-
сят мне большую пользу, особенно 
в качестве естественной среды 
общения на шведском языке.

мУжчины…: можно встретить 
очень много мужчин, гуляющих 

по улицам с детьми в колясках.  
Здесь отцы имеют право на отпуск 
по уходу за ребенком, на равных с 
матерями, которые могут не пре-
рывать свою трудовую деятель-
ность. Для меня было странным 
видеть группы отцов с детьми на 
руках или в колясках, гуляющих 
в парках, общающихся за чашкой 
кофе в кафе, или в библиотеках, 
сидящих послушно на коврике и 
слушающих сказку… Меня даже 
развлекало понятие «lattepappa» 
(перевод: Latte - кофе, papa - отец), 
применяемое к отцам, берущим 
отпуск по уходу за ребенком, ко-
торые регулярно встречаются в 
кафе (куда отправляются с детьми, 
естественно), чтобы пообщаться, 
обменяться мнениями. Что-то 
вроде папочек из фильма «What to 
expect when you are expecting».

…и женщины: также как 
мужчины развлекаются, выпива-
ют, ходят на футбольные матчи, 
женщины тоже встречаются с 
подругами, одеваются как хотят, 

двух-трех молодцов в подпитии 
на улице. Но и сейчас очень со-
мневаюсь в том, что они были 
португальцами…

СохРанение тРадиции: Не 
знаю, как относятся к своим богам 
греки, но португальцы твердо 
уверенны, что вечность родилась 
у них. Отсюда и убеждение, что 
все особенное следует признать 
наследием UNESCO: дворцы, му-
зыку fado, реку Тахо, алентежские 
песни, сардины, петуха Барселоса, 
Долину Дуаро, клевер из сада се-
ньоры Росария.

теРПение и СПокойСтВие: 
с малых лет научены быть терпи-
мыми к тем, кто отличается от них, 
какими бы они не были: полосаты-
ми, с тремя ногами, грызущими де-
ревья или Бог весть еще какими… 
А еще кажется, что после того как 
открыли добрую часть мира, пор-
тугальцы уже никуда не торопятся 
без надобности. Поистине библей-
ское терпение и спокойствие.

оБъединяющие феСтиВа-
ли: Почти каждый населенный 
пункт в Португалии имеет свой 
«фестиваль» - праздник черешни, 

В рубрике «Вдохновляющая нас Европа»,  выпускаемой традиционно в партнерстве с порталом www.stiripozitive.eu, 
предлагаем вам узнать, каковы те десять вещей на двух окраинах европейского континента, 
а именно в Швеции и Португалии, которые могли бы послужить источниками вдохновения для Молдовы.

каштанов, тыквы, собак, вина, 
винограда. А как их организуют! 
Банальный, на первый взгляд, 
праздник фасолевого супа, мо-
жет быть организован с таким 
блеском и шармом, что может 
показаться будто португальские 
короли только тем и жили на про-
тяжении всей истории.

БезгРаничное УВажение: 
В Португалии нет места прин-
ципу «А может как-нибудь…».  
Стоишь в очереди в магазине, 
на почте, в больнице, театре – и 
ничего страшного, небо не падает 
на землю. Когда три года назад я 
покупал себе мобильный телефон, 
девушка за стойкой провозилась 
со мной четыре часа! И хотя тому 
виной был не я, на меня произве-
ло неизгладимое впечатление то, 
что стоящие в очереди за мной ка-
зались воплощением любезности. 
Что они думали и что говорили 
про себя, это другое дело .

откРытоСть к миРУ: И, есте-
ственно, желание заимствовать 
все лучшее, что есть в других 
краях. Я не удивился бы (еще как 
удивился бы!), если, узнав об этом 
проекте, они не стали бы сетовать: 
как же это нам не пришло в голо-
ву учиться у молдаван хорошо и 
красиво жить на этом свете?

Народное гулянье в Санта-Крус. Всех, кому посчастливилось оказаться 
там в эти моменты веселья и полной раскованности, включая 
водителей-иностранцев, угощают свежим хлебом и домашней 
колбасой,  спрыснутыми  (в меру!) португальской водкой aquardente. 
Фото: личный архив

В Музее ABBA. Фото: личный архив

вещей в ПОрТуГАЛИИ  
которые могут 
вдохновить МОЛДОву


